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尊敬的杨福昌部长， 

尊敬的王镝司长， 

尊敬的各位国内外专家、学者和媒体朋友们， 

女士们、先生们： 

首先要感谢外交部亚非司王镝司长从北京远道而来，专程参加今天的会议，

这说明他对会议的关心和支持，大家的联系是紧密的；感谢杨福昌大使对会议作

出的精彩和多视角总结，这使我看到，大家讨论的是中东地区，交流的却是对整

个国际关系、世界和平与各国发展模式的分析与观点；感谢诸位老大使们与我们

分享你们杰出外交生涯的经验，让学术的思考与实践紧密结合；感谢朱威烈先生，

因为“他的会议”，我们有机会相聚在此；感谢孙德刚教授和中东所研究团队的

出色组织，使大家在深入研讨交流之中度过美好的时光；感谢高级翻译学院和张

爱玲院长领导下的出色同传团队，使我们的学术交流成为可能。 

  研讨会已经接近尾声，我真希望我有机会聆听了大家此前的讨论，学习到

诸位介绍的有关中东的知识和见解。但因为学校有其它工作需要我处理，错过了

你们的讨论，这让我感到很遗憾。  

大家对中东目前的局势都十分关注，我在欧洲生活和工作过多年，深刻地感

觉到，西方对中东的关注更加普遍，但对此稍加分析，我有些担心。因为，这种

关注经常是单一的：中东地区被简单地缩减到恐怖主义这一话题上，以及如何反

对恐怖主义。  



各位专家，中东地区是人类文明最重要的中心之一，这一点当然不需我赘述。

这里是伊斯兰教，基督教和犹太教等重要宗教的摇篮，它们至今影响着世界大部

分地区的生活方式。这里，过去和现在都是世界文明的交叉路口，为各种文明的

交流做出了重大贡献。中东地区和这里的人民理应受到崇高的尊重，而不应被简

化成恐怖主义的基地。  

 我相信，诸位来自国内外的专家们，你们在做正确的事，因为你们从更广

的视角看待中东地区。最重要的是，你们不把这个地区缩减成一个单一主题的区

域：恐怖主义或石油。你们不是仅仅讨论问题，您是在促进理解、尊重和科学理

性的思考。  

 为此，你们相聚在上海外国语大学的校园，我衷心地以全校师生的名义感

谢大家，感谢你们从世界各地带来的宝贵的观察、思考和观点。我诚挚地希望你

们继续已经开始的交流与合作。科学不孤单，它渴望着交流，而只有各国人士相

聚在一起才会得到共识。我们还应该牢记这一点：只要这样，我们就能塑造一个

更美好的世界。  

 谢谢，祝大家旅途愉快，来年再会！ 

 


